

RESUMEN DE LAS OPERACIONES
En Francia, los alemanes han emprendido ayer y anteayer furiosas reacciones contra las posiciones que últimamente les han arrebatado ingleses y franceses.

El cuartel general ruso comunica que en la región de Kovel y en dirección a Wladimir-Volinsky, los alemanes tomaron la ofensiva, pero hubieron de replantearse ante el fuego de artillería y ametralladoras. Sin duda, se trata de una operación de simple tanteo.

AMERICA EN EL CONFLICTO
Comunican de Washington que el Gobierno yanqui y los representantes de los aliados han celebrado una conferencia, en la que se resolvió procurar a las potencias occidentales de Europa todas las provisiones posibles e impedir la exportación a Alemania por mediación de los neutrales.

La Cámara de representantes ha autorizado a Wilson para adoptar las medidas oportunas, y se anuncia que algunas de ellas habrán de influir extraordinariamente en la vida económica de los neutrales, que sentirán así todos los efectos de la guerra submarina.

En brève se hará saber a estos pueblos la necesidad de transportar en buques propios todos los artículos que deseen importar de los Estados Unidos y sólo podrán obtenerlos en cierta medida, regulada por el consumo normal de cada población, y a condición de que no sean reexportados a Alemania.

La última estadística mensual del ministerio de Comercio yanqui muestra que Dinamarca importó en febrero más de un millón de bushels de maíz e igual Holanda, mientras que la Gran Bretaña, que tiene una población diez veces mayor, sólo importó poco más de tres millones.

En el mismo mes, Holanda importó más de millón y medio de bushels de trigo, mientras Francia no llegó a importar un millón.

Comunican también de Washington que 200.000 hombres de diversos Estados de la Unión se han ofrecido para marchar a Francia bajo el mando de Roosevelt. Un Estado del Sur ha ofrecido un millón de dólares, y otros varios hacen ofrecimientos de cantidades más considerables para el Cuerpo expedicionario.

El presidente de la Junta Consultiva naval de los Estados Unidos, Mr. Saunders, a quien son sometidas todas las invenciones ofrecidas al Gobierno, anuncia que la Junta cree resuelto el problema de los submarinos, y ha sometido el descubrimiento al departamento de Marina, habiéndose ya hecho experimentos prácticos, con resultados absolutamente satisfactorios.

El invento ha sido aceptado por el Gobierno norteamericano, y el Almirantazgo inglés ha verificado en la semana pasada pruebas tan satisfactorias que hacen concebir las mayores esperanzas.

Al mismo tiempo telegrafían de Washington que Mr. Hudson Maxin ha hecho público haber conseguido perfeccionar unas placas de blindaje a prueba de torpedos, adaptables a los buques mercantes y absolutamente impenetrables.

De Amsterdam dicen que, según el Lokal Anzeiger, el cónsul general de Bolivia en Hamburgo, por orden de su Gobierno, ha comunicado al ministro de Negocios extranjeros de Alemania la ruptura de relaciones entre ambos países.

RUSIA Y LA PAZ
Noticias de Petrogrado dicen que la ratificación introducida en la nota de Milukov del 1.º de mayo ha sido comunicada el sábado, por la tarde, a los embajadores de las potencias aliadas.

rechaza la labor de los propagandistas del kaiser.

El líder socialista inglés, Hyndman, ha enviado a Kerenski, del partido laborista ruso y actual ministro de Justicia, un telegrama en que le asegura que la delegación de obreros ingleses que se encuentra en Rusia representa al partido laborista inglés.

«En mi calidad de amigo antiguo e íntimo—añade—de tres generaciones de revolucionarios rusos, os aseguro que la inmensa mayoría de nuestras clases obreras está resuelta a triunfar en esta guerra y a organizar la democracia rusa para rechazar las invasiones alemanas, a fin de cooperar con las democracias de Europa, de América y de Australia a restablecer la paz permanente del mundo.

El periódico Italia, de Milán, recibe la noticia de Zurich de que un diplomático recién llegado de Alemania asegura que la paz no está lejana. En Berlín se han dado cuenta de la inferioridad alemana frente a la Décupla y se estudia con empeño la fórmula para llegar a un acuerdo.

NOTICIAS VARIAS
Un parte oficial de Londres comunica que ayer mañana un avión alemán voló sobre los barrios del norte de Londres, lanzando algunas bombas. Resultó un hombre muerto, y heridos un hombre y una mujer.

También dicen de Londres que el día 27 del corriente se celebrará una gran manifestación, organizada por las Trades Unions, para conmemorar la revolución rusa.

Las industrias del Estado
Si hiciera falta demostrar que en los hombres que rigen los destinos de nuestra empobrecida nación no existen propósitos de enmienda, bastaría para ello la fábrica de Trubia. De nadie que se intente mediar en el fomento y prosperidad de las industrias del Estado es desconocida la importancia que, como fábrica metalúrgica y mecánica, tiene la Fábrica Nacional de Trubia, avalorada con el concurso que le presta un personal técnicamente capacitado, pues de tales elementos, de los que podrían sacarse grandes recursos para engrandecer y reformar la potencialidad defensiva de nuestra nación, desde el punto de vista capitalista, que la permitiera no depender de nadie y crearse por sí misma cuantos elementos le fueran necesarios, se está haciendo todo lo contrario.

Respecto a la jornada, dicen que es ya oficial la de nueve horas, pues desconocidos los domingos y otras fiestas que se observan como tales, y que no lo son, hace que el número de horas semanales no sea el legal.

La circunstancia de cobrar, como semanalmente cobran, un mínimo de 27 pesetas, les impide también poder aumentar el tipo del jornal, si no viene compensado con aumento de trabajo.

Como fórmula de arreglo para el conflicto, proponen que se trabaje los días que no son festivos de precepto, cobrándolos los obreros a precio normal.

De no ser aceptada esta condición, continuará el locaut.—J. O.

La Fiesta de la Flor y los obreros
Justicia, no caridad.

VALENCIA, 6.—El presidente de la Sociedad constructora de albañiles, en nombre de la casi totalidad de las Agrupaciones obreras, ha dirigido al gobernador, Sr. Cortinas, una comunicación, en respuesta a la invitación oficial, en la cual anuncia que los obreros no cooperarán ni prestarán concurso alguno a la Fiesta de la Flor.

En una carta que ha enviado a los periódicos justifica la decisión adoptada por los elementos obreros, diciendo que no creen en la eficacia de la creación de Dispensarios antituberculosos, y que, además, su actitud debe considerarse por todos como consecuencia de la represión ejercida últimamente por las autoridades clausurando los Centros obreros y encarcelando a muchos trabajadores.

La actitud resuelta de los obreros a no transigir con esta fiesta en los momentos actuales, juzgando que son más pertinentes las medidas legislativas que eviten la tuberculosis que atender al remedio luego que se fomentó el mal, ha producido alguna impresión, creyéndose que sufrirá algún retraso su celebración, ya que el elemento obrero es tan numeroso en esta capital.—F. S.

Entre sus protegidos figuran renegados como Constantino Suárez Bayón, que cuando se tomó el acuerdo de la huelga en el asunto de los viejos pedía su cabeza desde la tribuna en que hablaban los com-

pañeros que orientaban el movimiento, y que muy recientemente estropeó en su turno una pieza de consagración, por lo que otro obrero hubiera subido los rigores del castigo del Sr. Hernando (de ello hay ejemplos) y otros de la calaña moral y de tan poca dignidad como el mencionado traidor.

Si hubiera en nuestra nación deseos de regenerar las industrias del Estado, no consentiría ningún Gobierno la permanencia al frente de la dirección de fábrica tan importante como la Fábrica Nacional de Trubia de quien con sus hechos ha demostrado una gran impericia, y que, inmiscuyéndose en cosas privadas de los obreros, dará lugar, si el Gobierno se hace el sordo a las nobles advertencias que los obreros han hecho en distintas ocasiones, a que surja allí el conflicto, sin que se pueda contener, por la enormidad de motivos que se están amontonando para que surja.

Y surgirá; de ello es indicio el malestar que aquel personal siente, agravado cada día por las obsesiones personales de don Luis Hernando, a quien preocupa más ser director espiritual de los obreros que director de la Fábrica.

El ministro de la Guerra puede aprovechar estas sus cualidades, hijas acaso de su vocación equivocada, disponiendo para regentar una parroquia o un convento, dejando tranquilo aquello que puede llegar a ser, si el Gobierno no acude a evitarlo, avasalladora corriente que lleve por delante todo lo que encuentre.

El año pasado ya se manifestaron, pero fué por espontaneidad del sentimiento. Desde entonces, los trabajadores de esta cuenca minera comprendieron que en la organización estaba su salvación, y a ella acudieron, fija la vista en ideales que han de redimir a la Humanidad: el Socialismo.

Un año de activa propaganda de estas ideas en una cuenca minera y metalúrgica donde se explota a más de 10.000 trabajadores no es bastante para crear una conciencia de clase como concebimos los que militamos en el campo del Socialismo, pero se hizo una gran labor. Los trabajadores de esta cuenca llegaron ya a comprender que la unión es fuerza, y que ésta, bien dirigida, ha de darnos el triunfo tantas veces deseado, y por desgracia para ellos, y para toda la clase obrera en general, hasta ahora no se ha conseguido.

Hoy tienen ya estos compañeros un fuerte Sindicato; y por primera vez despegaron el Primero de Mayo el estandarte del Sindicato y las rojas banderas de las distintas Secciones que lo componen. El momento fué de una solemnidad grandiosa. Las atronadoras salvas de aplausos, los vivas a la organización obrera de Peñarroya, a la Unión General de Trabajadores, al Primero de Mayo, eran conmovedores; hombres, mujeres y niños, todos unidos por un mismo pensamiento, expresaban de la única manera que podían y sabían hacerlo.

Cuando pasábamos por una de las calles observamos que toda la burocracia de la Empresa estaba asomada, viendo al ejercicio del trabajo en marcha. Un solo comentario salió de los labios de la multitud: «¿Cuándo estarán sufriendo, dijeron. Y siguieron su camino los manifestantes.

Las reclamaciones a la Empresa.
Aprovechando la oportunidad de la Fiesta, el Sindicato hizo las siguientes reclamaciones a la Empresa: Aumento de jornal: una peseta para los mineros del interior, 75 céntimos para los del exterior. Carbón a mitad de precio. Construcción de casas baratas para los obreros y supresión de tareas en la mina.

Cuando fuimos a entregar estas reclamaciones nos sorprendió, en primer término, que el señor director no estuviera en su despacho. El subdirector fué el encargado de recibir a la Comisión obrera. En segundo término nos sorprendió que, a pretexto de no ser yo empleado de la Empresa, no se me dejara pasar en compañía de la Comisión obrera, como fué deseo manifestado por todos los compañeros.

La respuesta dada no puede ser más ambigua y de forma más despreciativa para estos trabajadores: «Estudiaremos lo de las casas baratas y lo del carbón. EL AUMENTO DEL SALARIO Y LA SUPRESION DE LAS TAREAS EN LA MINA NO LO PUEDEN CONCEDER LA EMPRESA.

Ahí está la prueba de la consideración que tiene esta Compañía a la gran masa trabajadora, que lleva más de sesenta años enriqueciéndola con su trabajo. Bueno es que se sepa que aquí empiezan los niños a trabajar, tanto en la fundición como en la mina, a los diez o doce años, y así siguen toda la vida, hasta que, agotada en el trabajo, van después a morir a un hospital en el más criminal olvido y sin ninguna protección.

Pero lo que produce mayor indignación es la negativa al aumento del salario y a la supresión de las tareas en la mina. No sabemos en qué fundará la Empresa su razonamiento cuando llegue el momento de la definitiva discusión, porque en el mal estado del negocio no puede hacerlo; todo el mundo sabe que estas minas son de carbón, y que estas Empresas están haciendo un negocio fabuloso y escandaloso.

Si esto no fuera bastante, bastará con saber que en este año solamente han repartido CINCUENTA Y OCHO MILLONES DE PESETAS ENTRE SUS ACCIONISTAS. A personas bien enteradas hemos oído decir: «El conde de Romanones, que no ha estado nunca en las minas de Peñarroya, se ha llevado ocho millones de pesetas.»

Conviene saber que esta Empresa, a cuenta del esfuerzo y sacrificio de quienes trabajan, va ensanchando cada vez más su negocio. Hoy, en toda esta cuenca, queda ya muy poco terreno que no sea suyo, y sigue haciendo gestiones para no tener aquí ningún competidor. De los medios que se vale para ir despojando a todo el mundo de lo que tiene se podría escribir un libro de un valor considerable.

Las tareas en las minas, cuya supresión se reclama, es una de las formas más brutales que emplea la Empresa para explotar a los mineros. Consiste en marcar a cada obrero la cantidad de mineral que tiene que arrancar por día. Si los vigilantes observan que los obreros van descansados aumentan la tarea, hasta que ésta es superior a las facultades de los trabajadores. Después, a aquel compañero que no puede dar aquella producción caprichosamente prefijada por los jefes se le descarta del jornal aquello que les da la gana, y los obreros no tienen más remedio que someterse o marcharse del trabajo, con lo cual pierden el pan de sus familias.

Esta forma precipitada de llevar los trabajos es causa de que ocurran muchos

Los mineros de Peñarroya

accidentes del trabajo; pero a la Empresa esto no le importa, porque no paga casi a nadie lo que la ley de Accidentes del trabajo determina.

En una palabra: aquí no se tienen en cuenta para nada los derechos de los trabajadores.

Las otras peticiones, carbón a mitad de precio y casas baratas, son de absoluta necesidad. Es verdaderamente absurdo que a obreros que desde la edad de doce años están arrancando carbón se les cobre el combustible para su consumo al precio del público. Las viviendas aquí son caras y malas y ahora las están subiendo de precio. Hace tres días, y cuando las familias estaban entregadas al descanso, se hundieron trece casas nuevas, sin que nadie se le ocurra exigir al casero la responsabilidad criminal en qué incurrió.

Los obreros se disponen a defenderse. La vida ha subido mucho de precio; los jornales siguen lo mismo que cuando se fundaron estos talleres, y esto no puede continuar. Los obreros están dispuestos a que no continúe esta angustiosa situación.

En los mítines que llevamos celebrados y en la manifestación del Primero de Mayo se ve que los trabajadores están dispuestos a la lucha. Compréndanlo la Compañía y el Gobierno, y eríten, si quieren, una huelga general en esta cuenca minera, que tendría repercusión en otras partes.

Manuel CORDERO
Pueblo Nuevo del Terrible, mayo 1917.

Por mal camino.
Nuestro correligionario Cordero, en conferencia telefónica, nos ha dado informes que hacen podamos asegurar han emprendido mal camino las autoridades de Córdoba.

En vez de examinar serenamente las reclamaciones que han formulado los trabajadores y la posibilidad o no de concederlas que tenga la Empresa, se han sometido incondicionalmente a las intangencias injustificadas de la Compañía y ponen a su servicio toda la autoridad y todo el poder de que disponen. Resulta de este modo que las autoridades de Córdoba, en vez de observar una conducta que procura una solución sin obligar a los trabajadores a lanzarse a la huelga, se solidarizan con la Empresa para hacer irremediable la lucha.

Prueba esto que afirmamos lo ocurrido en Fuente Ovejuna. En este pueblo se intentó celebrar una reunión pública. El único local cerrado para la reunión es propiedad de un teniente de alcalde, quien no cedió el local. Los organizadores del acto pidieron permiso para celebrar la reunión al aire libre; pero el alcalde, sin alegar razón alguna que justificase su actitud, no concedió el permiso.

Se fué a ver al gobernador de Córdoba, en reclamación. Esta primera autoridad civil y provincial se concretó a confirmar la negativa, diciendo solamente que la actitud del alcalde era conceder o negar el permiso, y que sus razones tendrían aquella autoridad cuando no lo concedió.

Se le da de estas conductas, que desde el gobernador de Córdoba a todos los alcaldes de la provincia con las demás autoridades auxiliares, están dispuestas a servir el interés de la Empresa, que niega a conceder modestísimas mejoras en las condiciones de trabajo.

Mal camino es el tomado por las autoridades. Ante el conflicto que ellas, con la Empresa, provocan, ¡qué confianza van a ofrecer a los trabajadores, si, llegada la lucha, pretenden actuar de amigables componedores?

Mecánico lesionado.
Manuel Alvarez, de quince años, mecánico, domiciliado en la calle de Blasco de Garay, número 7, se produjo lesiones en el brazo derecho trabajando en un garaje de la calle de Santa Engracia.

Albañil herido.
En las obras del teatro Odeón se cayó de una escalera el albañil Pascual Solano, de cuarenta y ocho años, que se ocasionó una herida de pronóstico grave en la cabeza.

Caida grave.
El mozo de cuerda Manuel Toro, de sesenta años, se cayó en la ronda de Segovia, yendo cargado con un saco de ropa, causándose lesiones graves en la cabeza.

Panadero herido.
Trabajando en la tahona de la calle de la Palma, número 39, se produjo heridas de importancia el obrero Antonio Rey Fernández, de veintidós años de edad.

Otro, y van cinco.
Segundo Vega Campillo, de veintidós años, que trabajaba en la calle de Miguel Angel, número 15, se causó heridas de pronóstico reservado.

Los republicanos
La Asamblea municipal federal ha acordado adherirse al proyectado mitin de las izquierdas y cooperar con todos los medios a su alcance a cuanto signifique acción decidida en favor de la política internacional de aproximación con las naciones aliadas, representadas en la actual lucha mundial de la libertad, del progreso y del derecho.

Trabajadores!
Comprad EL SOCIALISTA

La Fiesta de la Flor y los obreros

El líder socialista inglés, Hyndman, ha enviado a Kerenski, del partido laborista ruso y actual ministro de Justicia, un telegrama en que le asegura que la delegación de obreros ingleses que se encuentra en Rusia representa al partido laborista inglés.

El periódico Italia, de Milán, recibe la noticia de Zurich de que un diplomático recién llegado de Alemania asegura que la paz no está lejana. En Berlín se han dado cuenta de la inferioridad alemana frente a la Décupla y se estudia con empeño la fórmula para llegar a un acuerdo.

NOTICIAS VARIAS
Un parte oficial de Londres comunica que ayer mañana un avión alemán voló sobre los barrios del norte de Londres, lanzando algunas bombas. Resultó un hombre muerto, y heridos un hombre y una mujer.

También dicen de Londres que el día 27 del corriente se celebrará una gran manifestación, organizada por las Trades Unions, para conmemorar la revolución rusa.

Las industrias del Estado
Si hiciera falta demostrar que en los hombres que rigen los destinos de nuestra empobrecida nación no existen propósitos de enmienda, bastaría para ello la fábrica de Trubia. De nadie que se intente mediar en el fomento y prosperidad de las industrias del Estado es desconocida la importancia que, como fábrica metalúrgica y mecánica, tiene la Fábrica Nacional de Trubia, avalorada con el concurso que le presta un personal técnicamente capacitado, pues de tales elementos, de los que podrían sacarse grandes recursos para engrandecer y reformar la potencialidad defensiva de nuestra nación, desde el punto de vista capitalista, que la permitiera no depender de nadie y crearse por sí misma cuantos elementos le fueran necesarios, se está haciendo todo lo contrario.

Respecto a la jornada, dicen que es ya oficial la de nueve horas, pues desconocidos los domingos y otras fiestas que se observan como tales, y que no lo son, hace que el número de horas semanales no sea el legal.

La circunstancia de cobrar, como semanalmente cobran, un mínimo de 27 pesetas, les impide también poder aumentar el tipo del jornal, si no viene compensado con aumento de trabajo.

Como fórmula de arreglo para el conflicto, proponen que se trabaje los días que no son festivos de precepto, cobrándolos los obreros a precio normal.

De no ser aceptada esta condición, continuará el locaut.—J. O.

La Fiesta de la Flor y los obreros
Justicia, no caridad.

VALENCIA, 6.—El presidente de la Sociedad constructora de albañiles, en nombre de la casi totalidad de las Agrupaciones obreras, ha dirigido al gobernador, Sr. Cortinas, una comunicación, en respuesta a la invitación oficial, en la cual anuncia que los obreros no cooperarán ni prestarán concurso alguno a la Fiesta de la Flor.

En una carta que ha enviado a los periódicos justifica la decisión adoptada por los elementos obreros, diciendo que no creen en la eficacia de la creación de Dispensarios antituberculosos, y que, además, su actitud debe considerarse por todos como consecuencia de la represión ejercida últimamente por las autoridades clausurando los Centros obreros y encarcelando a muchos trabajadores.

La actitud resuelta de los obreros a no transigir con esta fiesta en los momentos actuales, juzgando que son más pertinentes las medidas legislativas que eviten la tuberculosis que atender al remedio luego que se fomentó el mal, ha producido alguna impresión, creyéndose que sufrirá algún retraso su celebración, ya que el elemento obrero es tan numeroso en esta capital.—F. S.

Entre sus protegidos figuran renegados como Constantino Suárez Bayón, que cuando se tomó el acuerdo de la huelga en el asunto de los viejos pedía su cabeza desde la tribuna en que hablaban los com-

La Fiesta de la Flor y los obreros

El líder socialista inglés, Hyndman, ha enviado a Kerenski, del partido laborista ruso y actual ministro de Justicia, un telegrama en que le asegura que la delegación de obreros ingleses que se encuentra en Rusia representa al partido laborista inglés.

El periódico Italia, de Milán, recibe la noticia de Zurich de que un diplomático recién llegado de Alemania asegura que la paz no está lejana. En Berlín se han dado cuenta de la inferioridad alemana frente a la Décupla y se estudia con empeño la fórmula para llegar a un acuerdo.

NOTICIAS VARIAS
Un parte oficial de Londres comunica que ayer mañana un avión alemán voló sobre los barrios del norte de Londres, lanzando algunas bombas. Resultó un hombre muerto, y heridos un hombre y una mujer.

También dicen de Londres que el día 27 del corriente se celebrará una gran manifestación, organizada por las Trades Unions, para conmemorar la revolución rusa.

Las industrias del Estado
Si hiciera falta demostrar que en los hombres que rigen los destinos de nuestra empobrecida nación no existen propósitos de enmienda, bastaría para ello la fábrica de Trubia. De nadie que se intente mediar en el fomento y prosperidad de las industrias del Estado es desconocida la importancia que, como fábrica metalúrgica y mecánica, tiene la Fábrica Nacional de Trubia, avalorada con el concurso que le presta un personal técnicamente capacitado, pues de tales elementos, de los que podrían sacarse grandes recursos para engrandecer y reformar la potencialidad defensiva de nuestra nación, desde el punto de vista capitalista, que la permitiera no depender de nadie y crearse por sí misma cuantos elementos le fueran necesarios, se está haciendo todo lo contrario.

Respecto a la jornada, dicen que es ya oficial la de nueve horas, pues desconocidos los domingos y otras fiestas que se observan como tales, y que no lo son, hace que el número de horas semanales no sea el legal.

La circunstancia de cobrar, como semanalmente cobran, un mínimo de 27 pesetas, les impide también poder aumentar el tipo del jornal, si no viene compensado con aumento de trabajo.

Como fórmula de arreglo para el conflicto, proponen que se trabaje los días que no son festivos de precepto, cobrándolos los obreros a precio normal.

De no ser aceptada esta condición, continuará el locaut.—J. O.

La Fiesta de la Flor y los obreros
Justicia, no caridad.

VALENCIA, 6.—El presidente de la Sociedad constructora de albañiles, en nombre de la casi totalidad de las Agrupaciones obreras, ha dirigido al gobernador, Sr. Cortinas, una comunicación, en respuesta a la invitación oficial, en la cual anuncia que los obreros no cooperarán ni prestarán concurso alguno a la Fiesta de la Flor.

En una carta que ha enviado a los periódicos justifica la decisión adoptada por los elementos obreros, diciendo que no creen en la eficacia de la creación de Dispensarios antituberculosos, y que, además, su actitud debe considerarse por todos como consecuencia de la represión ejercida últimamente por las autoridades clausurando los Centros obreros y encarcelando a muchos trabajadores.

La actitud resuelta de los obreros a no transigir con esta fiesta en los momentos actuales, juzgando que son más pertinentes las medidas legislativas que eviten la tuberculosis que atender al remedio luego que se fomentó el mal, ha producido alguna impresión, creyéndose que sufrirá algún retraso su celebración, ya que el elemento obrero es tan numeroso en esta capital.—F. S.

Entre sus protegidos figuran renegados como Constantino Suárez Bayón, que cuando se tomó el acuerdo de la huelga en el asunto de los viejos pedía su cabeza desde la tribuna en que hablaban los com-

pañeros que orientaban el movimiento, y que muy recientemente estropeó en su turno una pieza de consagración, por lo que otro obrero hubiera subido los rigores del castigo del Sr. Hernando (de ello hay ejemplos) y otros de la calaña moral y de tan poca dignidad como el mencionado traidor.

Si hubiera en nuestra nación deseos de regenerar las industrias del Estado, no consentiría ningún Gobierno la permanencia al frente de la dirección de fábrica tan importante como la Fábrica Nacional de Trubia de quien con sus hechos ha demostrado una gran impericia, y que, inmiscuyéndose en cosas privadas de los obreros, dará lugar, si el Gobierno se hace el sordo a las nobles advertencias que los obreros han hecho en distintas ocasiones, a que surja allí el conflicto, sin que se pueda contener, por la enormidad de motivos que se están amontonando para que surja.

Y surgirá; de ello es indicio el malestar que aquel personal siente, agravado cada día por las obsesiones personales de don Luis Hernando, a quien preocupa más ser director espiritual de los obreros que director de la Fábrica.

LA FIESTA DEL TRABAJO

MOVIMIENTO SOCIAL

POR "EL SOCIALISTA"

LA POLÍTICA

Por las subsistencias

EN PROVINCIAS

CARBAYIN.—Una vez más, los trabajadores de este Concejo han dado muestras de obreros conscientes...

Todas las colectividades obreras y socialistas que existen en el término municipal, y que siguen la tática de la Unión General de Trabajadores...

Acto seguido disolvió la manifestación el compañero Vicente Antuña, concejal socialista, que tuvo frases de elogio para todos los manifestantes...

Por la tarde se celebró un mitin en las Campas. La concurrencia era muchísima. Fue éste presidido por el compañero Posada...

Se trazó el camino que tiene que seguir el pueblo para ver satisfechas sus legítimas y justas aspiraciones.

Podamos decir, en resumen, que nuestra fuerza es evidente y que nuestras ideas se extienden a pasos de gigante.

SORIA.—En los actos que hemos celebrado tomó parte el compañero Zapata, de Madrid.

El primer acto celebrado fue la manifestación. A las tres de la tarde salió del Centro obrero, dirigiéndose al teatro Principal.

El propietario del indicado teatro, dando un gran ejemplo de amor hacia la clase trabajadora, cedió generosamente el local y dio toda clase de facilidades para conseguir la mayor cantidad posible...

El día 1.º celebró un gran mitin en los jardines del Pósito, al cual asistieron más de 2.000 personas.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Eulogio Vázquez, Segundo Garrido, Antonio Leaces, en representación de la Sociedad de Oficios varios de las Cajas y el compañero Heriberto Pérez.

Todos los compañeros atacaron duramente a los responsables de la guerra, haciendo votos por el triunfo de los que defienden la causa de la justicia.

También combatió al Gobierno, haciendo historia de la campaña de la Unión General de Trabajadores y Confederación del Trabajo...

A la terminación del mitin organizó la manifestación, y entregando las conclusiones en el Gobierno civil.

SESTAO.—El día 30, al anochecer, una banda de música anunció nuestra fiesta a los acordes del himno Primero de Mayo y la Internacional...

A las diez de la mañana se celebró el anunciado mitin, ante una concurrencia de unos 6.000 trabajadores.

Al día 1.º, al amanecer, la misma banda de música recorrió las principales calles de la población.

A las tres de la tarde se organizó una imponente y disciplinada manifestación, compuesta de más de mil quinientas personas...

TRIUNFOS OBREROS

CARTAGENA.—Se ha resuelto la huelga que mantenían los obreros del muelle, accediendo los patronos al aumento de dos reales de los cargadores de minerales.

VALENCIA.—Sigue sin solucionarse el conflicto de los obreros broncistas, a pesar de las gestiones que se realizan para ello.

OVIEDO.—Se activan los trabajos para hallar una solución a la huelga que sostienen los obreros de la Duro-Felguera...

FIGOLS.—Se ha celebrado un mitin, al que asistieron unos quinientos obreros de las minas de carbón.

Después de amplia discusión fueron aprobadas unas bases de mejora en el trabajo y aumento de jornal, que han sido presentadas a la Compañía.

El subsecretario de Gobernación dijo ayer tarde que se ha solucionado la huelga de cargadores del muelle de Cartagena...

En este mismo periódico publicamos un artículo dando cuenta de la marcha de la huelga, y haciendo constar que habían conseguido un buen triunfo parcial...

Hay recibimos carta de aquellos compañeros, donde nos dicen que los patronos que han cedido y por tanto se trabaja en sus talleres son 31, y como el premio se compone de 77, continúa la lucha con mayor violencia y tesón...

Como caso concreto, diremos que hace poco han mantenido una huelga los compañeros panaderos, que reclamaban unas modestas mejoras en sus condiciones de trabajo.

El Sr. alcalde, terminado el movimiento, ha llamado al amigo Cala al Ayuntamiento, cominiéndole con que le expulsara del pueblo, conduciendo por la guardia civil, si persiste en su labor revolucionaria.

Consta que no ha hecho otra cosa nuestro correligionario que ayudar a los obreros panaderos en el transcurso de la huelga.

¿Quién le habrá dicho al alcalde de Bujalance que no es legal lo que realiza nuestro compañero?

Esperamos que el ministro de Gobernación, a fin de que el aludido alcalde no haga el ridículo, le llamará la atención, haciéndole ver que se está extralimitando en sus deberes.

El Sr. Azañá defendió el derecho a combatir públicamente las tendencias de los Sres. Maura y Mella.

Los republicanos valencianos—dijo—sostenemos nuestro criterio hasta llegar al sacrificio, para la salvación de España, incorporándola al movimiento de los pueblos libres.

Otros oradores abundaron en iguales conceptos. Todos fueron muy aplaudidos.—C.

Mañana, miércoles, 9 del corriente, a las nueve de la noche, celebrarán junta general todas las Directivas de la Casa del Pueblo, en el salón de actos, para tratar de la huelga de marmolistas.

Si por causa involuntaria alguna Directiva no hubiera recibido la convocatoria, se le ruega la puntual asistencia.

Ha quedado constituido el Jurado de la Exposición de Bellas Artes en la forma siguiente: Pintura.—Mongrell, Solomayor, Néstor, Romero de Torres, Zaragoza, Rodríguez Acosta y López Mezquita.

Escultura.—Borrell, Capuz, Clará, Navarro, Osá (L.), Osá (M.) y Huerta. Arquitectura.—Palacios, Otero, Mendoza (M.), Flores, Anasagasti, Gómez Ramón y Zuazo.

Presidente, Clará; secretario, Flores.

Subscripción crisis del papel

Table with columns: Suma anterior, Papeles, MADRID, ARANJUEZ, BADAJOZ, CAZALLA DE LA SIERRA, CORDUENTE, LA GLEVA, MANLEU, SANTILLANA, TARRAGONA, ZARAGOZA, Suma total hasta hoy.

UN MONTEBILLA

El alcalde de Bujalance

Llamamos la atención del Sr. Burell sobre el alcalde de Bujalance, uno de los muchos ejemplares de la fauna caciquil española...

Como caso concreto, diremos que hace poco han mantenido una huelga los compañeros panaderos, que reclamaban unas modestas mejoras en sus condiciones de trabajo.

El Sr. Azañá defendió el derecho a combatir públicamente las tendencias de los Sres. Maura y Mella.

Los republicanos valencianos—dijo—sostenemos nuestro criterio hasta llegar al sacrificio, para la salvación de España, incorporándola al movimiento de los pueblos libres.

Otros oradores abundaron en iguales conceptos. Todos fueron muy aplaudidos.—C.

Campaña aliadófila

VALENCIA, 7.—En el pueblo de Campaña se ha celebrado el primer mitin de una serie organizada por la Unión republicana.

El Sr. Azañá defendió el derecho a combatir públicamente las tendencias de los Sres. Maura y Mella.

Los republicanos valencianos—dijo—sostenemos nuestro criterio hasta llegar al sacrificio, para la salvación de España, incorporándola al movimiento de los pueblos libres.

Otros oradores abundaron en iguales conceptos. Todos fueron muy aplaudidos.—C.

REUNION DE DIRECTIVAS

Mañana, miércoles, 9 del corriente, a las nueve de la noche, celebrarán junta general todas las Directivas de la Casa del Pueblo, en el salón de actos, para tratar de la huelga de marmolistas.

Si por causa involuntaria alguna Directiva no hubiera recibido la convocatoria, se le ruega la puntual asistencia.

Ha quedado constituido el Jurado de la Exposición de Bellas Artes en la forma siguiente: Pintura.—Mongrell, Solomayor, Néstor, Romero de Torres, Zaragoza, Rodríguez Acosta y López Mezquita.

La Dirección general de Aduanas ha publicado en la Gaceta la relación de los cargamentos de trigo y cereales...

Los cargamentos de trigo ascendieron a 6.795.351 kilogramos, y los de maíz a 25.635.769 kilogramos.

De cebada, centeno y avena no hubo importaciones.

La Gaceta ha publicado un decreto aprobando el reglamento provisional para la ejecución del real decreto de 23 de marzo último, que estableció el seguro de guerra por cuenta del Estado.

En vista de que la normalidad no se alteró, ni como consecuencia de las medidas adoptadas por el Gobierno de Romanones, el capitán general de la cuarta región ha propuesto al señor ministro de la Guerra la vuelta a su respectiva guarnición de cuatro escuadrones de husares...

La propuesta del general Alfau ha sido aceptada, y ya se han dado las órdenes para el regreso de dichos cuatro escuadrones.

Hablando el ministro de la Gobernación de los sucesos de Barcelona, manifestó que era absolutamente inexacta la noticia publicada por un colega de la noche, respecto a que fuese retirada la Marcha Real el día de la fiesta de San Jorge en la Diputación provincial.

Otros años han ocurrido incidentes desagradables; pero éste, durante la fiesta, no sucedió absolutamente nada.

Después de terminar aquélla, cuando ya se habían marchado las autoridades y sólo quedaban en el local dos o tres diputados provinciales, uno de ellos organizador de la fiesta, otro jaimista y muy español, unos jóvenes dieron vivas a Cataluña.

El Sr. Ulles, redactor de El Liberal, y otro redactor de El Progreso, contestaron con vivas a España.

Las personas respetables que había en el local acallaron a unos y otros, y los mozos de escuadra deuvieron a los dos periodistas; pero apenas se enteraron los diputados provinciales de lo ocurrido, ordenaron fuesen puestos en libertad.

Nadie podrá alegar una falsedad, pues los hechos se han reducido a lo que digo a ustedes, y es muy extraño que desde el día 23 no se ocupase nadie de este asunto.

En Barcelona nadie dio importancia a lo ocurrido y me atengo al mismo relato que publicó El Progreso, que le dio alguna mayor proporción por tratarse de amigos suyos.

Refiriéndose a su viaje a Madrid, dijo que había vuelto a conferenciar ayer tarde con el Sr. Burell, y que durante la conferencia llegaron los Sres. Azcárate, Maura y Builla para hablar al ministro de varios asuntos del Instituto de Reformas sociales.

El ministro invitó al Sr. Morote a permanecer en su despacho, y aprovechó la ocasión el gobernador para informar a los miembros del Instituto de las cuestiones obreras pendientes en Barcelona.

Anoche el Sr. Morote telegrafió al gobernador interino, encareciéndole que remita íntegro al ministro el parte dado por el comandante de los mozos de escuadra acerca del suceso de la Diputación.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que podía considerarse resuelto el conflicto del carbón en Barcelona.

Hoy conferenció el Sr. Burell con el ministro de Fomento, y ultimó lo referente al transporte de dicho combustible para las fábricas de aquella provincia.

El presidente del Consejo despachó esta mañana con D. Alfonso, no asistiendo después a la Presidencia, por ser testigo en la boda de un pasante suyo.

Los transportes.

El ministro de Fomento ha suprimido los trenes tranvías y ha aumentado los de mercancías, creándose trenes rápidos de mercancías entre algunos centros de producción y de consumo.

VALENCIA, 7.—El gobernador ha reiterado sus órdenes a los alcaldes para que se economice carbón.

También prosiguen las medidas adoptadas para economizar carbón en el alumbrado.

Antes había 3.404 mecheros de gas. Ahora se ha rebajado el consumo en forma tal, que hoy, en vez de 21.605 metros cúbicos que se gastaban antes, se gastan 10.682 metros de fluido.—C.

Notas municipales

En el Ayuntamiento se han facilitado a los periodistas las siguientes notas oficiales.

Abaratamiento del pescado. En virtud de las gestiones que viene realizando el alcalde, se ha conseguido que el representante de las Pescaderías Gornuenses dé orden a todos los establecimientos que tiene en esta corte para que se rebaje el precio de todas las clases de pescados que consumen las clases poco acomodadas.

Ha conseguido también el Sr. Silvela que dichas Pescaderías adquieran el compromiso de que en cuanto terminen la instalación de las nuevas cámaras frigoríficas se efectúen una nueva rebaja, que llegará hasta un 10 o un 15 por 100 más barato del precio que el pescado tenga en venta en los puertos pesqueros.

Como resultado de las gestiones practicadas por el alcalde, Sr. Silvela, cerca de los asentadores de los mercados de transportes y de los principales elementos productores, se ha logrado que las hortalizas comiencen a cotizarse con una baja ya bastante apreciable, y que será aun mayor dentro de breves días.

En cuanto a las patatas, ruega el señor Silvela se haga público—para que los compradores sepan a qué atenerse al realizar sus operaciones—, que el precio de la patata ha sufrido una baja que fluctúa entre tres céntimos el kilo de la patata temprana; y cuatro céntimos la que existía en los depósitos, baja que se acentuará en cuanto venga la que se espera de la última cosecha que, según datos oficiales, es muy abundante.

Comprobaremos cuanto se afirma, y por anticipado aseguramos que tal baja de precio sólo tendrá efectividad en el papel.

Dijo hoy el alcalde a los periodistas que le había visitado una Comisión de importadores del artículo para manifestarle que los almacenistas de Murcia y Valencia no les querían vender a menos de 20 y 25 pesetas la tonelada.

En vista de ello—añadió—, les he indicado que se dirijan al Sindicato de Valencia, el cual me las ha ofrecido a mí a 12 y 14 pesetas la tonelada. Si este organismo no les cediera patatas a estos precios, vendrán a decirme, y yo, como alcalde, haré la demanda a los precios indicados.

Además—siguió—, me han pedido, y yo gestionaré, la rebaja de la tarifa para el transporte de patatas.

¿Qué criterio tiene el señor alcalde de este asunto?—preguntó un reportero. —Con permiso de ustedes—respondió—, me lo reservo hasta el día antes de la sesión en que el Ayuntamiento vaya a conocer del asunto.

Cuando dejamos la Casa de la Villa quedaba reunida la Comisión de Hacienda ocupada en redactar un nuevo dictamen, modificado en el sentido de observaciones hechas por la minoría socialista y que tiende a garantizar la libertad de acción e intereses del Municipio si pasados tres años la Empresa no cumple lo que ahora promete.

Nuestra minoría, no obstante, votará en contra, porque nuestra administración municipal no es la más apropiada para garantizar el cumplimiento de garantías que lo sean de los intereses generales del vecindario madrileño.

Junta Municipal de Asociados. Hoy se reunió, careciendo de interés los asuntos por ella sancionados.

ESPECTACULOS

Funciones para mañana. ESPAÑOL.—A las diez, Bajo la zarpa. COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo. A las diez, Los cuatro Robinsones. LABA.—A las seis y media, El mal que nos hacen y La Goya.—A las nueve y tres cuartos, Como hornigas, Lo que tú quieras y La Goya y Gioconda. AFLO.—A las nueve y tres cuartos, Se refina el Pinturero o contra el querer no hay razones.—A las once y tres cuartos, El marido de la Engracia. COMICO.—A las diez y media, La venganza de la Petra o donde las dan las toman. PARISH.—A las nueve y media, gran función, en la que tomarán parte todos los artistas de la compañía de circo que dirige William Parish.

ero a la Empresa ue no paga casi a cidentes del tra... f no se tienen en rechos de los tra... arbon a mitad de son de absoluta amente absurdo la edad de doce arbon se les cobre onsumo al precio están subiendo de cuando las fami- al descanso, se nuevas, sin que a al casero la res- que incurrió. nen a defenderse. o de precio; los o que cuando se y esto no puede aún dispuestos a angustiosa situa- vamos celebrados del Primero de adadores están dis- rándano la Com- vitan, si quieren, sta cuenca mine- cución en otras... el CORDERO e, mayo 1917. ... mlo. lo Cordero, en os ha dado infor- as asegurar han las autoridades ... amentamente las formulado estos ... de com- Empresa, se han mente a las in- las de la Compa- toda la autori- se dispone. Re- as autoridades de rvar una consti- ción sin obligar arse a la huelga, presa para ha- ... mos lo ocurrido ste pueblo se in- ción pública. El a la reunión es de alcalde, quien organizadores del ara celebrar la o el alcalde, sin justifique su ac- ... dor de Córdoba, mera autoridad retó a confirmar amente que fa- cador o negar el se tendría aque- o concedió. ucia, que des- oha a todos los con las de ma- tas dispuestas a impresa, que se sismas mejoras ajo. o por las auto- que ellas, con e confianza van s, se, llegada la de amigables... OBRERO ... ado. ... ce años, meca- de Blasco de lujó testigos en do en un garaje ... do. Odeón se cayó Pascual Solano que se ocasionó grave en la ca- ... el Toro, de se- ronda de Sego- a saco de ropa, s en la cabeza ... do. ... de veintiséis alle de Miguel ... heridas de ... canos ... deral ha acor- o mitin de las todos los me- signifique ac- la política ine- con las na- en la actual ... del progre- ... IALISTA

AGUAS MILNEIRAIL EIS NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES. DEPURATIVAS. ANTIBILIOSAS Y ANTISEPTICAS

Propietarios: **Vinda e hijos de R. J. CHAVARRI.** — Dirección y Oficinas: **LEALTAD, 12.** — Madrid.

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA
Exactitud en el peso • Calidad excelente • Baratura en los precios

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, 1; teléfono 5.099 • Cava Baja, 33 • Valencia, 5; teléfono 4.792
Pilar, 41 (Guindalera) • Martínez Campos, 1 • Libertad, 26; teléfono 4.368
Juan Pantoja, 9; teléfono 3.691

GRAN CAFE EN LA CASA DEL PUEBLO • Piamonte, 2

PLATOS DEL DÍA PARA MAÑANA
A las doce.—Cocido con sopa..... 0,50 pesetas.
A las seis.—Monstra del tiempo..... 0,80

CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso y en la calidad de los productos.
Se sirve a domicilio

Travesía de San Mateo, 6
Teléfono 5.166

La Mutualidad Obrera
COOPERATIVA MÉDICO FARMACÉUTICA Y DE ENTERRAMIENTO DE TRABAJADORES ASOCIADOS

Oficinas: **Piamonte, 2, CASA DEL PUEBLO, Secretaría 38. Teléfono 4.714**

PERSONAL TÉCNICO.—30 profesores de Medicina, 3 ídem de Cirugía, 3 ídem de Toxicología y Matrn. 2 ídem de Partos, 10 profesores de Partos, 6 practicantes de Cirugía.
CONSULTORIOS.—Norte: Eloy Gonzalo, 13, hotel, teléfono 1.763. Sur: Cava Baja, 1, principal, Central: Luna, 10, principal. Atocha: Atocha, 94, Este: Alcántara, 14, hotel, Tetuan: O'Donnell, 21, principal, Puente de Vallecas: Gerona, 5.
FARMACIAS.—Mesón de Paredes, 22 (abierta toda la noche). General Martínez Campos, 1, teléfono 5.245. Ancha de San Bernardo, 15, Calle del Pacifico, 7, Hermosilla, 3, teléfono 5.841, O'Donnell, 21 (Tetuan), teléfono 5.308

CUOTA FAMILIAR, 2,25 pesetas.—INDIVIDUAL, 1,15.

ENTIERROS: Adultos: Coche con cuatro caballos empenchados.
Niños: Coche estufa con dos caballos empenchados.

Servicios de vacunación, inyecciones antídifertericas, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—Gran Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de la MUTUALIDAD OBRERA que los necesitan por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

TRAJES = GABANES = IMPERMEABLES

CALLE DE LA FARMACIA, NUMERO 8, BAJO—MADRID

COGNAC
EL MAS FINE
Y EL MAS PURO

FARO
VENTA EN TOROS
LAS VIERNES Y CAÑES

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA
EXACTITUD EN EL PESO • CALIDAD SUPERIOR

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, etc.; algaratas y batería de cocina, etc.

San Francisco, núm. 9 • Orzurruña, núm. 33
Alameda San Mamés, núm. 12 • BILBAO

GRAN BAZAR DE ZACARÍAS MANADA
Zapatería * Sastrería * Lencería * Camisería * Lanería

Trajes y guardapolvos para caballeros y niños, mantones de crispón, faldas y blusas para señoras, géneros de punto, corsés, camisas y ropa blanca. Gran surtido en telas de todas clases para la confección a medida.

Imenso surtido en toda clase de calzado para señoras, caballeros y niños. Con piso de goma para caballeros.

Colechas, manteles, stores, cortinajes, artículos de viaje, bastones, paraguas y sombrillas.

Recomendación especial para la clase trabajadora.

NOVEDAD • BUEN RESULTADO • ECONOMÍA
Conde de Romanones, 1 • Concepción Jerónima, 7

MANUAL DEL OBRERO ASOCIADO
POR L. FERNÁNDEZ Y A. L. RAEZA

Libro útilísimo para todos los trabajadores. Contiene leyes de Remisión y Asociación y referencias de la Constitución del Estado y de la ley del Timbre.

Financiamiento y organización de los Institutos Nacionales de Reformas sociales y de Previsión. Inspección del trabajo. Tribunales industriales. Historia de la organización obrera en España. La Unión General de Trabajadores y Federaciones nacionales de Oficio.

Legislación social: Leyes de Accidentes, Huérfanos, Consejo de conciliación, Mujeres y Niños, Descanso dominical, Emigración, etc.

Vocabulario social y otras muchas noticias de gran interés para el obrero.

Precio: 1,50 pesetas.—En los 100 de depósito o de pedidos de cinco ejemplares en adelante.

M. ROCA FOTOGRAFO, TETUAN, 20, MADRID

Grandes documentos a Centros y Sociedades

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA EN BAJA
Ultramarinos de superior calidad
PRECIOS SIN COMPETENCIA!

Venta de carbones SUGRESALES!
SABERÓN, 16.—SABERÓN, 6.

LEYES Y REGLAMENTOS

Leyes de Remisión y Asociación.....	0,10 pesetas
Programa y Organización general del partido.....	0,15
Celebración de actos civiles.....	0,25
Leyes y reglamentos de Accidentes del trabajo y sobre el trabajo de las mujeres y los niños.....	0,30
Manual de prácticas societas.....	0,50
Anuario obrero (1915).....	0,30
Manual del obrero asociado.....	1,50

Publicado por la Administración de "EL SOCIALISTA"

RETRATOS DE IGLESIAS
MAGNIFICAS AMPLIACIONES fotográficas de PABLO IGLESIAS a propósito para adornar los salones de los CENTROS OBREROS.

Es el MEJOR, DE MAS ARTISTICO y ECONOMICO que se ha hecho hasta el día en el campo de retratos.

Precio, 5 pesetas 25 céntimos (pedidos a "EL SOCIALISTA").

ANUARIO OBRERO
Por F. NÚÑEZ TORRES Y F. GALÁN EGUILUZ

Recomendamos la adquisición de esta interesante obra, compendio de las fuerzas obreras organizadas en España, que consta de cerca de 200 páginas.

Además de los muchos datos de la organización obrera, contiene interesantes artículos de Iglesias, Besteiro, Arangitain, Perera y Lasbuenas.

Los compañeros autores de este Anuario han acordado ceder a beneficio de "EL SOCIALISTA" el 65 por 100 de las ventas que desde ahora se efectúen, y para la mejor adquisición de este volumen su precio en lo sucesivo será de:

TREINTA CÉNTIMOS

PEDIDOS A "EL SOCIALISTA"

EL SOCIALISTA es el único diario defensor de la clase obrera.
REDACCION Y ADMINISTRACION: PEZ, 15, 2.

EL SOCIALISTA
Pez, 15, segundo, derechos

El Mundo Obrero
NAVAR, 197 (CASA DEL PUEBLO).—AMERICAN

FOLLETON DE EL SOCIALISTA [20]

LA MADRE

(NOVELA)
POR MÁXIMO GORKI
(Traducción de E. TORRALVA RECI)

—¡Camaradas! Ha llegado el momento de resistir a la fuerza ávida que vive de nuestro trabajo; ha llegado el momento de defenderse; es preciso que todos comprendamos que nadie vendrá en nuestro auxilio si no somos nosotros mismos. Uno para todos, todos para uno; tal debe ser nuestra ley, si queremos vencer al enemigo.

—¡Dices la verdad, hermanos!—gritó Makhotine.—¡Escúchad la verdad! Y con un extenso movimiento agitó su puño cerrado.

—Hay que hacer venir al director inmediatamente—continuó Pablo—; hay que pedirle.

De repente, se hubiera dicho que un huracán había agitado a la muchedumbre. Se curvó como la ola bajo la ráfaga. Algunas docenas de voces gritaron a la vez:

—¡Que venga el director!—
—¡Que se explique!—
—¡Traedle!—
—¡Envíemole delegados!—
—¡No!

Ya en la primera fila, la madre miraba a su hijo que la dominaba. Se sentía llena de orgullo. Pablo estaba allí, en medio de los viejos obreros, de los más estimados; todo el mundo le escuchaba y le aprobaba.

pelagia admiró su sangre fría, su sencillez; hablaba sin encolerizarse y sin jurar como los otros.

Las exclamaciones, los gritos de descontento, las invectivas llovían como el granizo sobre un tejado de cinc. Pablo miraba a la muchedumbre, y sus grandes ojos abiertos parecían buscar algo entre los grupos.

—¡Delegados!—
—¡Que hable Sizof!—
—¡Vlasof!—
—¡Rybino! ¡Ese tiene buenos dientes!

Finalmente, se designó a Pablo, Sizof y Rybine para llevar la palabra, y se iba a ir a buscar al director, cuando, de pronto, algunas débiles exclamaciones se oyeron:

—¡Viene él mismo!—
—¡El director!—
—¡Ah! ¡Ah!—

La masa se abrió para dejar paso a un personaje alto y seco, cara alargada, barba en punta.

—¡Permitid!—decía apartando a la gente con un gesto imperceptible, pero sin tocar a nadie. Guñados los ojos, con una mirada de experimentado manipulador de hombres, escrutaba las fisonomías de los obreros. Estos se inclinaban, quitándose la gorra para saludarle. El no contestaba a estas demostraciones de respeto; sembraba a su alrededor el silencio, y el empuje de sus manos hacía que las palabras, como el arremetimiento de niños conscientes de haber hecho alguna travesura.

El director pasó por delante de la madre, la dirigió una mirada severa y se detuvo al pie del montón de hierro viejo. Desde lo alto, alguien le tendió una mano que él no tomó; con un movimiento vigo-

roso y ágil, se alzó hasta arriba y se puso en el primer puesto; luego preguntó con una voz fría y autoritaria:

—¿Qué significa esta reunión? ¿Por qué habéis dejado el trabajo?—

Durante algunos segundos el silencio fué completo... Las cabezas de los obreros se balanceaban como espigas. Sizof agitó su gorra, alzó los hombros y bajó la cabeza.

—¡Responded!—gritó el director.

Pablo se puso a su lado y dijo en alta voz, señalando a Sizof y Rybine:

—Nosotros tres hemos recibido de nuestros compañeros el encargo de exigir que vuelva usted de su decisión, en lo de la retención del kopeck...

—¿Por qué?—preguntó el director sin mirar al joven.

—Consideramos ese impuesto como injusto—respondió Pablo con voz sonora.

—Así, pues, vosotros no veis en mi proyecto más que el deseo de explotar a los obreros y no el cuidado que me impongo de mejorar su existencia, ¿no es eso?—

—¡Sí!—contestó Pablo.

—¿Y usted también?—preguntó el director, dirigiéndose a Rybine.

—Todos nosotros estamos de acuerdo—replicó éste.

—¿Y usted, buen hombre?—siguió el director, volviéndose a Sizof.

—También yo le ruego que nos deje nuestro kopeck.

Y bajando la cabeza, Sizof sonrió con aire confuso.

El director pasó lentamente su mirada por la muchedumbre y alzó los hombros. Luego, fijando una mirada escrutadora en Pablo, le dijo:

—Usted cree que es un hombre bastante instruido. ¿Cómo no comprende todas las ventajas de esta medida?

Pablo respondió con voz clara:

—Todos las comprenderíamos si la fábrica desecara el ganado por su cenicienta...

—¡La fábrica no se ocupa de filantrópia!—replicó el director—. Os ordeno a todos reanudar inmediatamente el trabajo.

Y se dispuso a descender del montón de hierro, tanteando cautamente con la punta de su bota, sin mirar a nadie.

Hubo un rumor de desagrado.

—¿Qué?—preguntó el director deteniéndose.

—Todos callad; sólo a lo lejos se oyó una voz solitaria:

—Trabaja tú!

—Si dentro de un cuarto de hora no habéis reanudado el trabajo, os impondré una multa a todos—declaró el director con tono seco.

Y continuó su camino por enmedio de la muchedumbre; pero tras él se levantó un murmullo sordo que cuanto más se alejaba él, más agudo se hacía.

—¡Andad, pues, a hablar con él!—
—¡He aquí nuestros derechos! ¡Ah! ¡qué suerte!

Uno se dirigió a Pablo gritando:

—¡Eh, abogado! ¿Qué hacer ahora?—
—¡Como hablar, has hablado; pero en cuanto el vino, cambió el viento!

—¿Y bien, Vlasof, qué hacer?—
Las preguntas se hacían más insistentes, y Pablo declaró:

—Camaradas, yo os propongo abandonar el trabajo hasta que el director renuncie a la injusta retención...

Sonaron voces excitadas:

—¿Tú nos tomas por imbéciles!—
—¡Es lo que hay que hacer!—
—¿La huelga?—
—¿Por ese kopeck?—
—¡Pues bien, a la huelga!—
—¡Nos pondrán a todos en la calle!

—¿Y quién trabajará?—
—¡Encontrarán otros obreros!—
—¿Qué obreros? ¿Traidores?...—
—Y tendré que dar todos los meses a los mosquitos tres rublos y sesenta kopecks!—
—¡Nos tocará a todos!—

Pablo descendió del montón de hierro viejo y se puso junto a su madre. A su alrededor, todos hablaban ruidosamente, discutiendo, se agitaban, gritaban:

—¡La huelga no se hará!—dijo Rybine, acercándose a Pablo—. Aunque el pueblo sea celoso de su dinero, es demasiado poltrón. No habrá quizá trescientos que participen de tu opinión tampoco. No se puede mover un montón tan grande de dinero con una sola horquilla...

Pablo guardó silencio. Ante él, la muchedumbre, con su enorme rostro negro, se agitaba y le miraba, como si hubiera exigido algo de él. Su corazón latía con ansiedad. Le parecía que sus palabras habían desaparecido, que se habían perdido en aquellos hombres; tal que gotas de lluvia espaciadas en una tierra agrietada por una larga sequía. Uno tras otro, los obreros se acercaban a él; le felicitaban por su discurso, pero dudaban del resultado de la huelga, y se lamentaban de que el pueblo no comprenda ni su fuerza ni sus intereses.

Una impresión de desencanto se apoderó de él; no creía ya en su fuerza. Le dolía la cabeza y se sentía como vacío. Antes, en los momentos en que se representaba el triunfo de la verdad que le era querida, el entusiasmo de que su corazón estaba henchido le daba expresión de flor. Y ahora, que había expresado su fe ante

SUSCRIBI...
CON...
Reci...
sidente...
mor Ga...
vista co...
de mini...
ones.
Por...
dos, el...
confere...
de lo qu...
Coinc...
punto q...
del todo...
gurar qu...
volvío e...
Los hecl...
espontá...
tes, por...
confund...
en el for...
intensa...
más les...
existen...
jo y el...
entender...
es un co...
nadie en...
Opina...
ministro...
de Alhu...
tinen un...
tratar: la...
debe ser...
cuestión...
solucio...
ser, y co...
cho y al...
suerte se...
mento op...
ción del...
mesa que...
tajo uná...
Las der...
someterse...
Las Cortes...
para el co...
denta del...
Juntriam...
declaracio...
Pero de...
distintas...
a la opini...
cundario...
la situació...
su interés...
mas inter...
que el G...
tema, con...
mar, sin d...
do de la...
necesaria...
blemas in...
Recordar...
dar, tanto...
por lo recie...
rió, la cri...
del conde...
damentos...
ción, con...
formas del...
del Consejo...
de que a l...
Gobierno...
absolutame...
el conde...
nido buen...
intención...
el asentim...
cuando el...
los ministro...
A nosotros...
con las mis...
dieron a co...
públicos no...
aquellos de...
un camelo...
se abran q...
tentizado.